

**UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN**  
**FACULTAD DE CIENCIAS VETERINARIAS**  
**Escuela de Medicina Veterinaria Concepción**



**PASANTÍA EN EL HOSPITAL CLÍNICO VETERINARIO DE LA UNIVERSIDAD  
DE CONCEPCIÓN, CHILE. INSUFICIENCIA PANCREÁTICA EXOCRINA EN  
CANINO**

**TRABAJO DE TITULACIÓN PRESENTADO  
A LA FACULTAD DE CIENCIAS  
VETERINARIAS DE LA UNIVERSIDAD DE  
CONCEPCIÓN, PARA OPTAR AL TÍTULO  
DE MÉDICO VETERINARIO**

**CAMILA PAZ CIFUENTES CERDEIRA**  
**CONCEPCIÓN – CHILE**

**2015**

## **I. INTRODUCCIÓN**

### **Antecedentes de la entidad**

La Universidad de Concepción es una prestigiosa y conocida institución de educación superior, universidad privada tradicional, la cual es considerada de gran complejidad por su capacidad e historia de extensión investigativa en variadas áreas profesionales y de conocimiento.

Fue la primera universidad fundada en la zona centro sur del país, el 14 de mayo de 1919, siendo su impulsor principal el abogado Enrique Molina Garmendia, buscando crear la primera universidad laica del país y siendo la primera en constituirse como corporación de derecho privado.

Su sede principal se encuentra en la ciudad de Concepción, contando además con otros dos campus pertenecientes a la Región del Bio Bio, en las ciudades de Chillán y Los Ángeles.

La carrera de Medicina Veterinaria, creada en la ciudad de Concepción, en el año 1972 y posteriormente en el año 1973 trasladada al Campus Chillán, se encuentra presente actualmente en los Campus Concepción y Chillán, como Facultad de Ciencias Veterinarias.

### **Facultad de Ciencias Veterinarias**

La Facultad de Ciencias Veterinarias Campus Chillán se encuentra conformada por tres departamentos principales; Departamento de Ciencias Clínicas dirigido por el Dr. Ignacio Cabezas Ávila, Departamento de Patología y Medicina Preventiva dirigido por el Dr. Álvaro Ruiz Garrido y el Departamento de Ciencias Pecuarias, dirigido por el Dr. Mario Briones Luengo.

El Departamento de Ciencias Clínicas tiene como principal objetivo trabajar por la resolución de las distintas enfermedades de los animales y mascotas, utilizando los medios clínicos y quirúrgicos que permitan una saludable vida de la población animal.

Para llevar a cabo este principal objetivo, el Departamento de Ciencias Clínicas cuenta con un Hospital Clínico Veterinario, el Hospital Clínico Veterinario de la UdeC Chillán, el cual presta a la facultad y comunidad una atención íntegra en las siguientes áreas de la salud animal: clínica de pequeños animales, unidad de cirugía, traumatología, oftalmología, neurología, dermatología, imagenología, cardiología, electrocardiografía, ecografía, radiografía, endoscopia, hospitalización, urgencias y laboratorio clínico; además del área de atención de grandes animales, constituida por clínica de equinos y clínica de rumiantes.

La importancia de esta institución es que en ella se incluye el servicio de la medicina veterinaria hacia la comunidad en general, jugando un rol social importante mediante diversas actividades como operativos de esterilización de población canina, desparasitaciones y vacunaciones, entre otros, realizados en conjunto con diversas municipalidades de la misma provincia; y también la docencia y aprendizaje hacia los alumnos de la facultad, al ser un hospital abierto a los mismos estudiantes.

El Hospital Clínico Veterinario UdeC Chillán es una herramienta fundamental dentro de formación académica de los alumnos de la misma facultad, aportando habilidades prácticas y reforzando los conocimientos teóricos entregados a lo largo del plan de estudio, siendo parte de prácticas curriculares, prácticas voluntarias, internados, residencias y también otorgando la pasantía como trabajo de titulación.